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Бал, ставший доброй 
традицией

/
— Завтра вы шагнете, 
возможно, в большую 
политику. Будете нести 
ответственность за все то, 
что происходит в нашем 
государстве. И если Дворец 
Независимости — символ нашей 
государственности, то вы — 
символ будущего.

Пожалуй, это единственный день в году, когда Дворец 
Независимости превращается в сказочную танцевальную 
площадку. Полонез и кадриль, менуэт и вальс, буги-вуги и 
джазовая музыка — классика и современность сплетаются 
воедино, а от молодых людей во фраках и смокингах и 
девушек в бальных платьях не отвести глаз. Вчера во Дворце 
Независимости прошел Республиканский новогодний бал, 
ставший уже доброй белорусской традицией нового времени. 
В торжественном мероприятии принял участие  Президент 
Беларуси, который неизменно в такие дни обращается к 
молодежи с самыми теплыми пожеланиями. А перед началом 
праздничного вечера Александр  Лукашенко особо акцентировал 
внимание молодых людей на важном моменте:

Мудрый совет, поучительная история и праздничное 
пожелание от  Президента. Подробности Республиканского 
новогоднего бала во Дворце Независимости
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Матрица развития
Как сработала  
белорусская  
экономика  
в 2023 году

/ Стр. 12—13 /

Ф
О

ТО
 Б

Е
Л

ТА
.



Еще один год пролетел. 
Поучительная история 
от Главы государства

В Зале торжественных церемоний — 
более 330 юношей и девушек из разных 
регионов Беларуси. Это одаренные уча-
щиеся вузов, ссузов, училищ, воспитанники 
кадетских училищ и Минского суворовско-
го военного училища, которые проявили 
себя в учебе, научных и творческих конкур-
сах, молодежных проектах, общественной 
и спортивной жизни. Среди приглашенных 
на праздник — Государственный секретарь 
Совета Безопасности Александр Вольфо-
вич, заместитель Премьер-министра Игорь 
Петришенко, заместитель Главы Админи-
страции   Президента Игорь Луцкий, мини-
стры культуры и образования Анатолий 
Маркевич и Андрей Иванец, председа-
тель Мингорисполкома Владимир Кухарев, 
Председатель ЦИК и глава обществен-
но-консультативного совета по вопросам 
образования Игорь Карпенко.

В самом начале мероприятия, обраща-
ясь к участникам бала, Глава государства 
отметил: осталось совсем немного времени 
до Нового года, и в эти дни принято под-
водить итоги, важно успеть доработать то, 
что где-то недоработано.

— У меня тоже работы хватает. И 
не только здесь. Я в последнее вре-
мя вообще редко бываю здесь, на сво-
ем рабочем месте. Сегодня думаю: ну, 
поработаю. Тут такая движуха, шум, 
гвалт… Думаю, что случилось, пой-
ду посмотрю. Пришел. Видимо, не 
зря, — с улыбкой сказал Александр 
  Лукашенко.

А после этого   Президент рас-
сказал молодежи поучительную 
историю, которая произошла в 
Санкт-Петербурге после завер-
шения неформального самми-
та СНГ:

— Сидим в автобусе, пре-
зиденты. И Касым-Жомарт 
Токаев,   Президент Казахста-
на, умный, талантливый человек, смотрит 
по сторонам — Питер-красавец — и задум-
чиво говорит Путину: «Год пролетел, а мы 
как будто и не уезжали с прошлого года из 
Питера. Так быстро идет время». Просто 
мгновение — и год пролетел.

Глава государства отметил, что мы все 
ждем новогодних сюрпризов, праздников, 
естественно, подарков:

— Все радуемся. Нет такого чело-
века, который, наверное, не радо-
вался бы Новому году. Но есть одна 
печальная нотка. Это та история, 
которую я рассказал: каждый год, как 
бы что-то ни задумывали, ни дума-
ли о сюрпризах, мы говорим всегда 
(кто — с печалью, кто — с радостью) — 
еще один год пролетел. Наверное, 
это единственные печальные ноты, 
если брать обычные житейские дела, 
от которых никуда не деться.

О венских и белорусских 
балах: как рождалась новая 
традиция

Итак, первый Новогодний бал для 
молодежи прошел во Дворце Независи-
мости ровно пять лет назад — 28 декабря 
2018 года. Провести в нашей стране Вен-
ский бал, обозначил Глава государства, 
предложила австрийская сторона:

— Я думаю: ну а мы что, хуже австри-
яков? Хорошая, толковая нация, краси-
вая страна, венская опера... Но у нас луч-
ше. Люди у нас хорошие, талантливые. Я 
не знал, что есть хорошие концертмейсте-
ры, но думаю, впереди столько времени — 
подготовим.

Замысел, рассказал Александр 
  Лукашенко, был в том, чтобы пригла-
шать на подобный бал в предновогод-
ние декабрьские вечера яркую и талант-
ливую молодежь:

— Cегодня я рад, что тогда принял 
решение. Мы, белорусы, красивая нация 
красивой страны. У нас есть красивые 
девушки, мужики подтянутся, будут тоже 
красавцами. Мы будем проводить свой 
венский бал, и будет он называться бал 
Новогодний.

Праздник с каждым годом становится 
все ярче, но неизменным на нем остается 
присутствие балетмейстера — заслужен-
ного артиста Республики Беларусь Русла-
на Чернецкого. Глава государства назвал 
его символом этого бала.

— Нет пока лучших. Это, с одной сто-
роны, плохо, но мы рады тебя встречать 
на этом балу, — обратился   Президент 
к Руслану Чернецкому. — Посмотрите, 
насколько он профессиональный чело-
век. В кино мы его видим, концерты он 
очень серьезно и ответственно ведет. 
Патриотичный, мужественный человек. 
Оказывается, еще и балетмейстер. Хоте-
лось бы, чтобы у нас все граждане Бела-
руси такие были. А если будет лучше, то 
тоже хорошо. Когда за спиной нет таких — 
это наш с тобой недостаток.

Александр   Лукашенко также отметил, 
что наступил единственный день в году, 
когда Дворец Независимости кардиналь-
но меняет свой облик:

— Буквально несколько часов 
назад в кабинетах и залах этого 
здания решались важные вопросы 
политики, экономики, безопасно-
сти. Сейчас здесь царит атмосфе-
ра музыки и танца. Атмосфера 
молодости. Важно то, что все 
это, повторю, происходит один 
раз в год и только для вас.

«Надо уважать 
тех, кто сделал 
вас такими»: 
мудрый совет 
от   Президента

Белорусский лидер поде-
лился своим наблюдением: 
глядя на удивительно краси-
вых, счастливых молодых 
людей, пусть, возможно, и 
несколько застенчивых, он 
с благодарностью дума-
ет о родителях, учителях, 
преподавателях, которые 
вырастили и воспитали 
молодежь.

А еще научили ста-
вить правильные цели 
и добиваться их. И 
еще весьма мудрый 
совет от Александра 
  Лукашенко моло-
дому поколению:
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Молодое поколение — 
символ будущего Беларуси
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— Запомните: никогда не ерепеньтесь 
перед своими родителями и воспитателя-
ми, что вот вы такие. Этим самым вы лиш-
ний раз подчеркиваете, что они у вас такие. 
Великие.  

Все, что у вас сейчас есть — 
у молодежи, — это от них. А вот 
с завтрашнего дня вы начнете писать 
свою историю уже собственной 
рукой. На базе того, что вам принесли 
и преподнесли родители. Не забывайте 
об этом. Надо уважать тех, кто сделал 
вас сегодня такими.

В ритме вальса. 
Как сбываются мечты 
и объединяют традиции

Случайных людей, подчеркнул 
Александр   Лукашенко, обращаясь к 
присутствующим, в зале в тот вечер 
не было. Расскажем о некоторых из 
них.

Курсант Института погранич-
ной службы старший сержант Егор 
Шашко во Дворце Независимости 
не первый раз. В прошлом году 
бывал здесь на экскурсии. «Небо 
и земля», — окидывает взором 
молодой человек Зал торже-
ственных церемоний. При-
знается: дворец сегодня для 
него абсолютно другой. Зна-
комиться с историей — одно 
дело, принимать участие в 
подобном празднике — дру-
гое.

— Во Дворце Неза-
висимости в принци-
пе красиво и атмосфер-
но, есть на что посмо-

треть, — делится эмоция-
ми третьекурсник. — Но 

новогодние декора-
ции добавляют опре-
деленного энтузиазма, 
настроения, эмоций.  

Яркая картинка 
в голове человека 

оставляет 
очень ясные 

и позитивные 
чувства. Все 

очень красиво 
и хорошо 

подготовлено. 
Мне нравится!

Бал состоит из двух частей — классиче-
ской и произвольной. Участники под музы-
кальное сопровождение Президентского 
оркестра Республики Беларусь танцевали 
полонез, вальс, польку, кадриль, мазурку, 
галоп, шакон. Егор Шашко рассказывает: 
танцы разучивали не один месяц.

— Я никогда не умел танцевать в прин-
ципе. Но хореографы — организаторы 
бала — научили, показали. В общем, в валь-
се закружился без проблем. Первая эмо-
ция, когда предложили участвовать в бале? 
Непонимание. Что такое бал — представить 
себе не мог. Попросту не интересовался. 
Хотя да, слышал. Сразу возник вопрос: как 
это все будет происходить? Мы же люди 
военные, поэтому важна и подгонка обмун-
дирования, нужно что-то подшить, что-то 
пришить, сделать так, чтобы все было иде-
ально. Мы представляем силовой блок, а 
именно на силовой блок должно быть рав-
нение. Ведь люди в форме от людей во 
фраках, понятное дело, отличаются.

Была и более неформальная, произ-
вольная часть бала. Проходила под миро-
вые хиты эстрадной и джазовой музы-
ки и носила более легкий и непринужден-
ный характер. Распорядитель предложил 
гостям ознакомиться с такими танцами, как 
рок-н-ролл, мамбо, буги-вуги, летка-енка, 
ламбада, твист.

Для студентов четвертого курса юри-
дического факультета Брестского государ-
ственного университета им. А. С. Пушки-
на Полины Сузько и Адриана Трофимови-
ча Новогодний бал во Дворце Независимо-
сти — особый подарок и сбывшаяся мечта. 
Особенно учитывая, что ребята активно 
готовятся к госэкзаменам и защите диплом-
ных работ. А потому отвлечься от учебы и 
получить порцию самых ярких эмоций для 

них бесценно. Признаются, 
что подготовка к мероприя-

тию была колоссальной.
— Это мероприятие очень важ-

ное для каждого из нас. Мы все будем 
рассказывать о нем своим детям. Это 

была давняя мечта, и я очень благодар-
на, что есть возможность быть частью этого 

волшебства, — не скрывает эмоций Полина.
Ребята считают, что эта красивая баль-

ная традиция должна оставаться в стране 
и дальше:

— Любые традиции знаменуют един-
ство нашей страны, и молодое поколе-
ние чтит и ценит это. Подобные меро-
приятия и балы не только демонстри-
руют преемственность традиций, но и 
объединяют нас.

«Будущее в ваших руках». 
О чем молодежь не должна 
забывать

— Вы лучшие! — обратился ко всем при-
сутствующим   Президент. — Вы лучшие 
представители нашей молодежи. Вы хоро-
шо потрудились в ушедшем году. Достигли 
высоких результатов в учебе и спорте, про-
явили себя в волонтерском движении, что 
очень важно. Именно для таких, как вы (это 
символично), активных и целеустремлен-
ных, сегодня открыты эти двери.  

Сегодня открыты сюда — во Дворец 
Независимости, символ нашей госу-
дарственности. А завтра вы шагнете, 
возможно, в большую политику. Буде-
те нести ответственность за все то, 
что происходит в нашем государстве. 
И если это Дворец Независимости — 
символ нашей государственности, то 
вы — символ будущего. Значит, буду-
щее в ваших руках! Кто к этому еще не 
готов, не осознал — готовьтесь! Хотите 
вы или нет, но будущее в ваших руках.

Чтобы год подарил 
невозможное: пожелание 
от Главы государства

— Пусть сегодняшний бал станет вам 
новогодним подарком. Я хочу, чтобы вы 
провели этот вечер достойно, красиво, гля-
дя в будущее. Чтобы вы нашли новых дру-
зей и просто хорошо отдохнули со ста-
рыми друзьями. Пусть все ваши мечты 
исполнятся! С наступающим вас Новым, 
2024 годом, — поздравил молодежь Алек-
сандр   Лукашенко.

Он добавил, что уходящий год для кого-
то был спокойным, для кого-то — бурным, 
а для кого-то — обычным. И посоветовал 
юношам и девушкам:

— Если вы хотите, чтобы он был 
не обычным, осталось еще несколь-
ко дней до Нового года. Финишируй-
те достойно, чтобы он остался у вас 
в памяти, не был просто проходным. 
Чтобы этот год, если это возможно еще 
и такое еще не случилось у кого-то, 
подарил вам невозможное.

Полина КОНОГА.
Дмитрий УМПИРОВИЧ.
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Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Мы, белорусы, 
красивая нация красивой 
страны. У нас есть 
красивые девушки, 
мужики подтянутся, 
будут тоже красавцами. 
Мы будем проводить 
свой венский бал, и будет 
он называться бал 
Новогодний.

/
Продолжение темы — стр. 8—9.
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Конец декабря — начало января — время поистине волшебное. Время чудес и сказки, время, когда сбывается  
сокровенное и верится в лучшее, когда загадываются самые смелые желания и дарятся подарки. А подарки, как известно,  
любят все независимо от возраста и социального статуса. В эти предпраздничные дни хочется вспомнить самые теплые и добрые 
мероприятия и акции, которые мы возрождали, преображали, выкристаллизовывали, и сегодня можем смело сказать: это наши 
новые, красивые, самые душевные традиции суверенной Беларуси!

30 лет дорогой добра

Республиканская благотворительная акция «Наши дети» была взята 
под патронат  Президента еще в 1995 году. И уже кажется: а разве могло 
быть так, чтобы у нас не было этого душевного праздника?.. Настолько к 
нему привыкли, настолько его ждут тысячи ребят по всей стране…

29 декабря 1995 года вышел предпраздничный номер газеты «Совет‑
ская Белоруссия». Наши коллеги тогда написали: «Новогодний празд-
ник детворы вчера прошел в Минске. На главную елку страны этих ребя-
тишек пригласили со всех концов Беларуси. Много детей было из чер-
нобыльской зоны... Поздравить малышей приехал Глава государства. 
 Президент, поднявшись на сцену зрительного зала, задал тон последо-
вавшему после этого театрализованному представлению...»

А в прошлом году, обращаясь к ребятам с главной сцены Дворца 
Республики, белорусский лидер подчеркнул, что любая страна всегда 
сильна своими традициями:

— Если мы говорим — страна суверенная, независимая, зна-
чит, должны быть свои традиции. Исконные, белорусские. У 
нас этих традиций много… Сегодня у нас очередная тради-
ция — новогодняя елка с  Президентом. Будут и другие пре-
зиденты, но эта традиция останется.
На благотворительном празднике в рамках акции «Наши дети», 

29 декабря 2022 года.

Все тепло наших душ
 Президент, к слову, инициирует многие традиции. Так стало с новой 

республиканской благотворительной акцией для пожилых людей «От 
всей души». Ее идею Александр  Лукашенко озвучил в прошлом году во 
время акции «Наши дети», отметив, что она стала доброй традицией, уко‑
ренилась в сознании народа:

 — Ее надо продолжить до старого Нового года, но уже мы 
должны пойти вместе с вами к нашим старикам, которые 
сегодня одиноки. Хотелось бы, чтобы этот старт «Наши 
дети», когда идем с подарками к вам, продолжился и закон-
чился в Новый год (а лучше пусть не заканчивается), чтобы 
мы пришли к нашим старикам и подарили им подарки, 
поздравив с Новым годом и Рождеством Христовым.

На благотворительном празднике в рамках акции «Наши дети», 
29 декабря 2022 года.

«Когда есть 
традиции,  

тогда мы имеем 
право называть  

себя народом»

В добрый путь!
Уже более 20 лет белорусский лидер напутствует выпускников выс-

ших учебных заведений. Еще одна волнующая и красивая традиция…
В этот день Глава государства общается с молодыми людьми и неиз‑

менно подчеркивает, что они — это не просто наше богатство, это — наше 
будущее. Обращаясь к выпускникам вузов 27 июня 2020 года,  Александр 
Лукашенко заявил:

— Когда есть традиции, тогда мы имеем право называть себя 
народом. Если нет традиций — мы не народ. Я уверен, что вы 
можете сделать это. Сделайте это, пожалуйста. И нашей род-
ной Беларусью, которую вы сохраните и сделаете еще более 
красивой и сильной, будут гордиться наши потомки!

Беларусь помнит
День Победы и День Независи‑

мости — самые почитаемые празд‑
ники в Беларуси. Наш народ никог‑
да не забудет, ценой каких жертв и 
невосполнимых утрат была достигну‑
та Победа в Великой Отечественной 
войне. Поэтому в республиканской 
акции «Беларусь помнит», без пре‑
увеличения, участвует вся страна. И 
вместе с нами — наш  Президент, кото‑
рый тепло общается с ветеранами и от 
имени всех белорусов благодарит их 
за Великую Победу.

— Чтобы сохранить память, нам надо самим не забыть и научить этому 
своих детей. Где только возможно, показывать своим детям, даже самым 
маленьким, что это — наша Победа, и это не только достояние тех людей, 
кто победил (они, конечно же, главные, они принесли нам Победу), но 
это наше достояние, — сказал Александр  Лукашенко 9 мая 2019 года, 
общаясь с журналистами у монумента Победы в Минске.

В единой семье
Многие помнят, как в 2021 году с 

трибуны VI Всебелорусского народ‑
ного собрания прозвучало предло‑
жение учредить в Беларуси новый 
праздник — День народного единства. 
 Президент идею поддержал.

День народного единства — 17 сен‑
тября — символизирует не только тер‑
риториальную целостность Белару‑
си, но и подчеркивает единство наше‑
го народа. Этот праздник — символ 
искреннего стремления белорусов 
жить одной семьей, в собственном 
доме и в мире с соседями.

— Белорусы научились быть вместе не только в борьбе, но и в созидании, 
в своих устремлениях и достижении целей. Наша общая задача — через 
диалог и взаимопонимание приумножать потенциал и славу родной 
земли, сохранить ее самобытность и международный авторитет.

Из поздравления Президента с Днем народного единства  
в 2023 году.

Наши символы
Указом  Президента в 1998 году 

был установлен праздник — День 
Государственного герба и Государ‑
ственного флага Республики Бела‑
русь. А в 2023‑м было утверждено его 
новое название, позволяющее отдать 
дань уважения всем трем государ‑
ственным символам нашей страны — 
Государственному гербу, Государ‑
ственному флагу и Государственному 
гимну Республики Беларусь.

И уже по давней даже по истори‑
ческим меркам традиции во второе 
воскресенье мая тысячи белорусов 
вместе со своим  Президентом приходят на площадь Государственного флага, чтобы 
принести клятву верности символам нашей суверенной Беларуси. Именно здесь, на 
площади Государственного флага, молодые офицеры принимают воинскую прися‑
гу, а юные граждане получают свои первые паспорта.

— Объединяясь под этими символами, сберегая героическую историю 
страны и почитая своих предков, сегодня мы вместе защищаем суверен-
ное право развиваться в русле исконных традиций и национальных 
интересов.

Из поздравления  Президента белорусскому народу  
в День Государственного герба и Государственного флага  

Республики Беларусь, 8 мая 2022 года.
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/ Новогодние балы, акции «Наши дети»  
и «От всей души», напутствие выпускникам, 
праздник урожая и каравай‑фест «Бацькава 
булка» — новые и старые добрые традиции 
современной Беларуси

Подарки с особым смыслом
На протяжении многих десятилетий дата 7 ноября в Советском Союзе отме‑

чалась торжественно и массово.

Сегодня Беларусь — независимое государство, совершившее мощный рывок 
в развитии экономики, науки, культуры и социальной сферы. Но этот знако‑
вый день у нас остался праздничным. И со своим особым содержанием.

Возводить социально значимые и важные для экономики объекты — с таким 
предложением к вертикали власти, ко всей стране в свое время обратился наш 
 Президент. И сейчас мы даже не представляем без этого октябрьские празд‑
ники! Без новых школ и детских садов, комфортных жилых домов или совре‑
менных дорожных развязок. В этом году подарок получился поистине великим. 
Накануне праздника Глава государства принял участие в церемонии оконча‑
ния строительства и открытии Белорусской атомной электростанции. В своей 
речи  Президент подчеркнул, что открытие БелАЭС — это великий дар белорус‑
скому народу. Глава государства напомнил, что в свое время при установлении 
государственных праздников было сохранено празднование Дня Октябрьской 
революции, несмотря на критиканство некоторых скептиков:

 — Но я подумал, все‑таки нам не надо лишать людей этого празд‑
ника. Но любой праздник должен обладать каким‑то смыслом. 
Всегда к великим праздникам в советские времена народу дела‑
ли подарки. Народ фактически сам себе делал подарки. Я гово‑
рю: мы, начальники, чиновники, будем вместе с народом что‑то 
создавать, строить и делать подарки народу. Традиция эта, не 
скажу, что укоренилась, но люди к этому привыкают.

На встрече с представителями трудового коллектива  
и строителями БелАЭС, работниками социальной 

инфраструктуры и жителями Островца,  
3 ноября 2023 года.

Полина КОНОГА,  
Светлана ИСАЕНОК,  

Алёна КРАСОВСКАЯ. 

Новогодний бал: белорусский колорит
28 декабря 2018 года главный зал Дворца Независимости принял первый 

Республиканский новогодний бал, участниками которого стали лучшие предста‑
вители белорусской молодежи.

В тот красивый торжественный вечер Александр  Лукашенко отметил, что в 
Беларуси впервые на официальном уровне проводят новогодний бал в его клас‑
сическом представлении, вспоминают и возрождают красивую традицию минув‑
ших дней:

— Тогда подобные светские мероприятия являлись для молодых 
людей чуть ли не единственным местом для общения. Сегодня 
таких мест достаточно. Но знаете, настоящего человека можно 
рассмотреть, только глядя в глаза. Я очень надеюсь, что вы найде‑
те здесь себе хороших, надежных друзей, и это будет началом 
хорошей традиции суверенной и независимой Беларуси.

На первом Республиканском новогоднем балу для молодежи, 
28 декабря 2018 года.

Сегодня молодежные балы во Дворце Независимости, пожалуй, самая кра‑
сивая (по личному мнению автора этих строк, который посетил все балы) 
предновогодняя традиция. Правда, здесь не обошлось без интересного 
нюанса.

В декабре 2021 года на очередном балу  Президент подчеркнул:
— Вот уже четвертый год подряд в канун этого долгожданного 
праздника мы проводим во Дворце Независимости бал, возрож‑
дая исторические традиции (подчеркиваю: наши исторические 
традиции), формируя современный облик нашего молодого суве‑
ренного государства… И только в истории нашей независимости 
красивейшая бальная традиция стала нашей, белорусской.

На новогоднем балу во Дворце Независимости,  
24 декабря 2021 года.

Сохраняя уникальность и самобытность
Каждый уголок Беларуси уникален и самобытен. Гомельский «Сожскi кара‑

год», «Зоў Палесся» в Лясковичах, «Мотальскiя прысмакi», «Вишневый фести‑
валь» в Глубоком, «Споровские сенокосы» и «Жураўлi i журавiны Мiёрскага 
краю». У каждого фестиваля своя аура и свой аромат. Такой же неповтори‑
мый, как у недавно родившейся традиции — каравай‑феста «Бацькава булка». 
Начало празднику положил визит Александра  Лукашенко в Свислочь. Во вре‑
мя рабочей поездки в июне 2021 года  Президент попробовал в местной пекар‑
не плетенку «из своего детства». Она быстро получила название «Бацькава 
булка», а местные власти придумали и организовали фестиваль хлеба, полу‑
чивший одноименное название. А совсем недавно этот проект отмечен специ‑
альной премией  Президента Беларуси деятелям культуры и искусства.

И от того, что эти богатые и самобытные традиции есть у Беларуси, от того, 
что мы их сохраняем и приумножаем, зависит не только наше хорошее 
настроение на праздники. От них зависит наша история. Прошлая, настоя‑
щая и главное — будущая.

Когда друзья собираются вместе
У «Славянского базара» и «Золотого шлягера» долгая и звонкая история. Их 

фестивальным мелодиям подпевают во всем мире. А ведь когда‑то эти празд‑
ники искусства пришлось буквально спасать, за что люди творческие и зрите‑
ли бесконечно благодарны Александру  Лукашенко. Как благодарны белорусы 
нашему  Президенту за аутентичный праздник «Александрия собирает друзей». 
Тысячи людей со всей страны, близлежащих российских регионов в середине 
лета устремляются на Могилевщину. Здесь на берегах величественного Днепра 
вырастает настоящий город со своими улочками, торговыми рядами и выстав‑
ками. В Александрию приезжают по‑настоящему отдохнуть душой. И для это‑
го есть все: живописные виды, ярмарки, замечательный фестиваль, а главное, 
талантливые и искренние люди.

 — Республиканский праздник не 
случайно называют «Александрия 
собирает друзей». Это тоже искон‑
ная традиция — делиться радостью 
с теми, кто приходит в наш дом 
делиться миром и добром. И мы, 
белорусы, всегда готовы принять в 
свою большую семью всех, кому 
близки наши ценности и жизненный 
уклад, наша историческая память.

На республиканском празднике 
«Купалье» («Александрия 

собирает друзей»),  
10 июля 2021 года.

/



6ПОВЕСТКА ДНЯ СБ-тенденции  /  Четверг, 28 декабря 2023  /  www.sb.by

Одной из тем прямой линии стала ситуация с невыплаченны‑
ми заработными платами. Жительница Осиповичей пожалова‑
лась, что фирмы, где она работала, давно не существует, так как 
владелец сменил название, а вот зарплату не выплатил. С похо‑
жей проблемой обратилась и жительница Новогрудка. Пред‑
приятие, на котором работала женщина, занималось пошивом 
спецодежды. Сейчас оно ликвидировано. И с мая 2020 года его 
владельцы никак не могут рассчитать 40 человек.

Часть вопросов касалась уголовных дел, которые либо 
находятся в процессе расследования, либо уже заверше‑
ны. Наталья Кочанова пообещала разобраться, отметив, что 
переступать через закон никто не имеет права.

Свои вопросы во время прямой телефонной линии зада‑
ли сразу несколько многодетных семей из различных регионов 
Беларуси. В одних случаях речь шла о рефинансировании кре‑
дитов на строительство жилья, в других — о пересчете субсидий. 
Председатель Совета Республики поручила взять обращения на 
контроль.

Во время прямой линии также поступали звонки от заяви‑
телей, ранее уже обращавшихся к председателю Совета 
Республики со своими проблемами. Люди благодари‑
ли за оказанную помощь.

В ответ Наталья Кочанова подчеркнула, что 
Совет Республики не оставляет без внимания ни 
одно обращение:

— Мы делаем все, чтобы помогать 
каждому человеку, который к нам 
обращается.

Максим ОСИПОВ.
Светлана ИСАЕНОК.

Благоустройство населенных пунктов 
и путей сообщения, трудовые споры 
и видеонаблюдение в частном 
секторе. Эти и другие вопросы были 
озвучены на выездном приеме граждан 
и представителей юридических 
лиц, проведенном в среду Главой 
Администрации  Президента Игорем 
Сергеенко в Браславе и выявившем 
заметные тенденции улучшения 
взаимодействия граждан и власти.

В основе —  
целесообразность

Один из посетителей просил решить вопрос о 
восстановлении моста между озерами: прежний 
(деревянный) пришел в негодность, в результате 
чего путь от одной из деревень до Браслава воз‑
рос с 5 до 20 километров. Однако более длинная 
дорога — обустроенная и асфальтированная, и 
есть ли экономическая целесообразность в стро‑
ительстве капитального моста ради сокраще‑
ния пути на 15 километров — у местных властей 
на этот счет большие сомнения. Игорь Сергеен‑
ко поручил Браславскому райисполкому деталь‑
но изучить данную тему, но объяснил посетите‑
лю, что решение будет приниматься максимально 
целесообразное.

Еще одна посетительница прибыла из 
Полоцка. По ее мнению, необходимо, чтобы к 
основным коммунальным платежам была отне‑
сена и услуга откачки канализации. В связи с 
тем что такие услуги сегодня не основные, дого‑
воры откачки гражданами (жителями частного 
сектора) не заключаются, а содержимое кана‑
лизации сливается в ручьи, реки и озера, нанося 

экологический ущерб. Вопрос лежит в плоско‑
сти законодательства и будет рассматриваться 
специалистами.

В интересах безопасности
Один из вопросов, поднятых в ходе приема, 

касался видеонаблюдения в частном секторе. 
Посетительница посетовала, что некоторые част‑
ники вешают камеру видеонаблюдения, охваты‑
вающую не только частный участок, но и общую 
дорогу, соседние дворы. А это создает, по мне‑
нию посетительницы, предпосылки для совер‑
шения правонарушений: владелец камеры может 
контролировать режим жизни своих соседей, 
работу милицейских патрулей. Игорь Сергеенко с 
подобным подходом не согласился:

— «Белтелекомом» в нынешнем году установ‑
лено около 35 тысяч камер, интегрированных в 
систему общественной безопасности. И это спо‑
собствовало повышению уровня безопасности и 
снижению количества правонарушений.

Слабое интернет‑покрытие отдаленных насе‑
ленных пунктов стало темой следующего обра‑
щения к Главе Администрации  Президента.

— Поможем. Подготовлю поручение одному 
из национальных операторов мобильной связи, 
и вопрос этот решим: они поставят дополнитель‑
ные усилители сигнала, — пообещал Игорь 
Сергеенко.

В ходе приема в Браславе Игорь 
Сергеенко выслушал более 
20 человек. Еще одним 
пунктом рабочей поездки 
Главы Администрации 
 Президента стало 
посещение рай‑
онной больницы.

 ɴПРЯМАЯ РЕЧЬ
Игорь Сергеенко, Глава Администрации  Президента:
— Люди приходят практически с теми же проблемами, как и в других регионах. Может быть, в мень‑
шей степени говорят о состоянии дорог, но вопросы содержания жилищно‑коммунального хозяйства, 
качества воды, границ земельных участков по‑прежнему волнуют наших граждан. Некоторые обрати‑
лись в первый раз, не обращаясь до того в районный исполнительный комитет. По многим вопросам 
решение принято на месте, часть подлежит дополнительному обсуждению. Но так или иначе, многие 
жители на сегодняшнем приеме высказывали благодарность Браславскому райисполкому за решение 
проблем, называли темы, над которыми следует работать, чтобы этот край стал лучше.
В целом проблемы решаются, и если говорить по результатам за этот год, то количество обращений 
граждан в Администрацию  Президента сократилось процентов на 20. Это говорит о том, что многие 
проблемные вопросы решаются непосредственно на местах. И все руководители, чиновники выпол‑
няют указания Главы государства о внимательном и чутком отношении к проблемам и запросам наших 
граждан. 

Слышать людей и говорить 
с ними — прямая обязанность 
власти. Это юридически 
закреплено в Директиве 
  Президента № 2 
«О дебюрократизации 
государственного аппарата». 

Именно ради устранения 
бюрократизма и для решения 

насущных проблем жителей страны 
в Беларуси существует оперативная 

форма связи населения и представителей 
власти в виде телефонной линии. Формат 

телефонного разговора позволяет услышать 
большее количество людей, чем во время личной 
встречи. С учетом того что попасть на прием 
к председателю Совета Республики всегда 
изъявляет желание внушительное количество 
людей, телефон во время прямой линии, которая 
прошла накануне, не смолкал ни на минуту.

Сокращение количества обращений 
в вышестоящие инстанции – важный 
критерий эффективности работы местных 
властей с людьми

/

/

Диалог 
прямого 
действия

Острые вопросы, просьбы о помощи 
и слова благодарности: с чем 
граждане обращались на прямую 
телефонную линию к председателю 
Совета Республики Национального 
собрания Наталье Кочановой

Оптимальное 
решение

/
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От всего сердца
Благотворительная акция «Наши дети», которая проходит под патронатом   Президента, 
продолжает шагать по стране. Вчера сотни ребятишек, волею судьбы оказавшихся 
в сложной жизненной ситуации, стали чуточку счастливее. Представители органов 
госуправления и общественных организаций пришли к ним не только с подарками, 
но и с добрыми напутствиями и праздничным настроением — эмоции этого дня 
надолго останутся в детской памяти.

Доброта, которая 
ощущается по-особому

Председатель Совета Республи-
ки Национального собрания Наталья 
Кочанова приняла участие в новогод-
ней благотворительной акции «Наши 
дети» и поздравила с наступающими 
праздниками детей из ГУО «Социаль-
но-педагогический центр с приютом 
Ленинского района г. Минска».

У Совета Республики сложились 
давние дружеские взаимоотношения с 
центром. По словам директора учреж-
дения Оксаны Говиной, сегодня предсе-
датель Совета Республики Националь-
ного собрания приехала в гости к вос-
питанникам уже в третий раз:

— Ребята с нетерпением ждали этого. 
Они знают, что каждая встреча с Ната-
льей Ивановной — это праздник. Когда 
председатель Совета Республики прие-
хала к нам впервые, дети очень долго ее 
не отпускали. И тогда она пригласила их 
посетить Совет Республики с экскурси-
ей. Поездка состоялась, она оставила у 
всех неизгладимое впечатление. 

Общаясь с журналистами по окон-
чании праздничного вечера, предсе-
датель Совета Республики отметила, 
что, когда приходишь в такие учрежде-
ния, понимаешь: здесь есть все для того, 
чтобы дети ни в чем не нуждались, так 
как государство выделяет достаточно 
средств для этого. Наталья Кочанова 
так же напомнила, что наши люди очень 
добрые:

—  Руководители предприятий, 
организаций, общественность — все 
подключаются и помогают. И не просто 
добрым словом, но еще и материально.

Но и это даже не самое главное, 
отметила председатель Совета Респу-
блики:

— Милосердие, доброта помогают 
людям в этой жизни чувствовать себя 
по-настоящему людьми... 

Государство делает все, чтобы 
дети, оказавшиеся в сложной жиз-
ненной ситуации, чувствовали себя 
полноценными гражданами нашей 
страны, понимали, что их любят 
и они нужны нам, нужны нашей 
стране.

Чужих детей  
не бывает

Республиканская благотворитель-
ная акция «Наши дети» с участием заме-
стителя Премьер-министра Леонида 
Зайца прошла в ГУО «Социально-педа-
гогический центр Ошмянского района». 
Дети и педагоги с нетерпением ожи-
дали высокого гостя — своими рука-
ми испекли фигурные пряники и подго-
товили зажигательное представление. 
Заместитель главы Правительства так-
же пришел не с пустыми руками: каж-
дый малыш получил сладкий подарок, а 
в учреждении стало на один компьютер 
и многофункциональный принтер боль-
ше. Помимо этого, социально-педаго-
гический центр получил комфортный 
диван.

Стало доброй традицией в рамках 
акции «Наши дети» дарить значимые 
подарки, а потом в течение года ока-
зывать ощутимую шефскую помощь. 
Например, вчера Леонид Заяц вручил 
районному социально-педагогическо-
му центру сертификат на новую мебель 
и оргтехнику.

Как отметил в своем выступлении 
Леонид Заяц, сегодня государство уде-
ляет большое внимание помощи в вос-
питании подрастающего поколения:

— Вы знаете, как трепетно отно-
сится Глава государства к нашим 
детям. Именно к нашим, потому что 
чужих детей не бывает. Мы, взрос-
лые, должны сделать все для того, 
чтобы детство у наших маленьких 
белорусов было счастливым. Что-
бы они росли достойными сво-
ей замечательной страны и сво-
их героических предков. Хотелось 
бы также поблагодарить педаго-
гов за ваше чуткое сердце и за то, 
что вы прививаете деткам любовь 
к знаниям и Родине, даете им старт 
на непростой дороге во взрослую 
жизнь.

Окружить заботой 
и вниманием

Министр обороны генерал-лейте-
нант Виктор Хренин посетил социаль-
но-педагогический центр Оршанского 
района.

— Опыт подсказывает: 
хочешь сделать ребенка счаст-
ливым — окружи его заботой и 
вниманием. Особенно это важ-
но детям, в столь раннем воз-
расте сталкивающимся с труд-
ностями, которые, к сожалению, 
создают взрослые, — отметил 
министр обороны.

Виктор Хренин поблагодарил 
педагогов СПЦ за то, что они каж-
дый день дарят свою любовь, вни-
мание и заботу детям, учат их разби-
раться, что такое хорошо, что такое 
плохо.

Артисты Академического ансамб- 
ля песни и танца Вооруженных Сил 
Республики Беларусь подготови-
ли для воспитанников центра инте-
рактивное новогоднее представле-
ние и подарили атмосферу настоящего 
праздника.

Министерство обороны много лет 
шефствует над детьми-сиротами и 
детьми, оставшимися без попече-
ния родителей, в Оршанском рай-
оне, не первый год помогает соци-
ально-педагогическому центру. 
Осенью военное ведомство выде-
лило СПЦ 40 тысяч рублей на 
ремонт здания и 1300 рублей на 
установку водонагревателей в трех 
группах.

Еще около 15 тысяч рублей на теку-
щий ремонт перечислило управление по 
образованию Оршанского райисполко-
ма, а к новогоднему празднику местная 
власть подарила учреждению микровол-
новую печь, компьютер и сладкие подар-
ки для детей. В рамках акции «Наши 
дети» на благотворительный счет центра 
от предприятий и организаций района 
поступило около 20 тысяч рублей.

Важно видеть радость 
в глазах детей

Представители Национального ста-
тистического комитета во главе с его 
председателем Инной Медведевой 
посетили социально-педагогический 
центр с приютом Заводского района 
Минска, взяв на себя роль добрых вол-
шебников, исполняющих желания.

— С того самого момента, когда Гла-
ва государства принял решение о прове-
дении этой акции, у нас есть возможность 
быть добрыми волшебниками, — отметила 
председатель Национального статистиче-
ского комитета Инна Медведева. — Пода-
рить добро и любовь детям, обделен-
ным родительской любовью, поделить-
ся с ними своим душевным теплом — что 
может быть приятнее? Дети тоже при-
общаются к празднику и чувствуют вол-
шебство. Они пишут нам свои пожела-
ния, и мы, взрослые, выполняем почетную 
функцию Деда Мороза и Снегурочки. Это 
очень важно для нас — увидеть в их глазах 
радость и веру, что они не одни.

По сообщениям наших 
корреспондентов. /
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 ɴ ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ
Дресс-код для участников бала — 
дебютантов: девушки — баль-
ные платья белого цвета в пол 
свободного пышного кроя, туф-
ли на небольшом каблуке с закры-
тым носком, перчатки в тон пла-
тью (длинные — если платье без 
рукавов, короткие — если платье 
с рукавами). Кавалеры — военный 
мундир либо фрак, белые перчат-
ки. Мужчины традиционно надева-
ют фраки и смокинги.
Бал состоит из двух частей: класси-
ческой и произвольной. Традици-
онно бал открывается полонезом 
дебютантов, в котором участву-
ют юные неженатые и незамуж-
ние особы. В руках у партнерш для 
танца полонез должен быть необ-
ходимый атрибут — букет из живых 
цветов.

/ Республиканский новогодний бал 
во Дворце Независимости  
через объектив фотокамеры

Бальные платья, строгие фраки и смокинги, огни новогодней елки – волшебное настроение 
Республиканского новогоднего бала сложно описывать словами. Это нужно видеть и слышать. 

Праздник, собравший более 330 юношей и девушек со всей Беларуси, кружил в ритме изысканных 
танцев весь вчерашний вечер во Дворце Независимости. Предлагаем читателям насладиться 

красотой момента и через фотографии почувствовать атмосферу праздника.

Атмосфера праздника



ПОЛИТИКА

В эту избирательную кам-
панию многое для нас впервые. 
Первый раз по новому законо-
дательству будет сформиро-
вано Всебелорусское народ-
ное собрание как высший орган 
народного представительства. 
Хотя его история насчитывает 
уже более 27 лет. На этот инсти-
тут Конституция страны воз-
лагает огромные полномочия. 
Фактически ВНС представля-
ет собой политически оформ-
ленный голос народа. Потому и 
ответственность при формиро-
вании состава собрания также 
большая. Мы долго дискутиро-
вали, каким быть этому, по фак-
ту, коллективному верховному 
арбитру всей политической жиз-
ни. Конечно же, хотелось бы, что-
бы все ожидания оправдались.

У Беларуси свой 
путь политического 
развития

Хотя избирательная кам-
пания началась относитель-
но недавно, с ноябрьских ука-
зов   Президента, уже отмеча-
ется возросшая политическая 
активность. На улицах бело-
русских городов и сел появи-
лись пикеты, где члены иници-
ативных групп потенциальных 
кандидатов собирают подписи 
избирателей, проводятся собра-
ния трудовых коллективов, пар-
тийные съезды и конференции. 
СМИ уделяют больше внимания 
вопросам внутренней политики. 
В этом наша сила и одновремен-
но вызов.

Организация и проведение 
выборов должны показать 
возросшую сознательность 
всего белорусского обще-
ства. Цивилизованный и спо-
койный характер проведения 
кампании является залогом 
того, что нашу страну нико-
му из-за рубежа не удаст-
ся втравить в очередную 
попытку государственного 
переворота.

Действительно, за последние два с 
лишним года в Беларуси последователь-
но демонтировали те псевдообществен-
ные структуры, квазипартии и экстре-
мистские пропагандистские рупоры, кото-
рые вносили хаос и разлад в общество.  

Путь к достижению общих 
целей можно видеть по-разному. 
В этом плане пример подает 
сам Глава государства. Алек-
сандр   Лукашенко неоднократ-
но подчеркивал, что не прово-
дит совещание по тому или ино-
му вопросу, если не заявлены 
различные точки зрения. Ина-
че это просто не президентский 
уровень. Мы знаем, что таким же 
образом принимаются кадро-
вые решения: вносится несколь-
ко кандидатур. В партийном 
строительстве, политическом 
процессе должен соблюдать-
ся тот же принцип. Партии при-
званы конкурировать, бороться 
за поддержку со стороны изби-
рателей при отстаивании свое-
го взгляда на ту или иную про-
блему.

Как раз в ходе текущей элек-
торальной кампании и выкри-
сталлизовываются определен-
ные различия между ведущи-
ми партиями, которые при этом 
сохраняют единство на осно-
ве патриотического консенсу-
са. Может возникнуть логичный 
вопрос: а зачем вообще нужна 
такая конкуренция среди про-
государственных сил? Для того, 
чтобы в общественной жизни не 
возникали застойные явления.

Политика — это как живой 
организм, там постоянно 
должно происходить 
движение, обновление. 
Функция государственных 
органов — регулировать 
эти процессы, соблюдая 
определенные правила 
и наблюдая, чтобы никто 
их не нарушал.

Но власть в данном случае не 
просто наблюдатель. Это была 
бы мечта западных «доброхо-
тов». Дескать, государство нахо-
дится «над схваткой», тогда уже 
они бы манипулировали раз-

личными политическими силами через хитро 
выстроенную систему грантов. Белорусский 
народ сказал им твердо и однозначно: нет, 
господа хорошие, мы сами будем распоря-
жаться своей судьбой.
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Выбираем 
разам!Внутренняя 

сплоченность  
против любых  
внешних угроз

Политика в дословном переводе — это искусство управления государством. 
И одновременно борьба за власть, которая необходима для реализации 
определенной идеологической программы. Вроде бы аксиомы, но в текучке 
повседневности о них порой забывают. В наши дни, когда мы ведем борьбу 
за сохранение собственной государственности в условиях глобального 
геополитического противостояния, тема укрепления отечественной 
политической системы приобрела судьбоносный характер для будущего 
нашей страны.

Скажем прямо: нас многому научил 
2020 год. Как емко недавно подметил 
  Президент Беларуси, мы уже не паца-
ны. Верить обещаниям Запада больше 
не будем. Но главное все же не внеш-
ний фактор. Необходимо быть сплочен-
ными и крепкими у себя в стране. И тогда 
никакие недоброжелатели извне не будут 
страшны.

В Священном Писании сказано: «Вся-
кое царство, разделившееся само в себе, 
опустеет, и всякий город или дом, разде-
лившийся сам в себе, не устоит». А значит, 
ни в коем случае нельзя допускать рас-
кола в собственном обществе. Наоборот, 
необходимо стремиться к национальному 
единству и гражданской мобилизации. 
Показателен лозунг нынешней избира-
тельной кампании, принятый всеми поли-
тическими силами: «Выбираем разам!»

Специфика современного политиче-
ского момента в Беларуси заключается в 
том, что наш обновленный конституцион-
ный строй проходит испытание прак-
тикой. Вся нормативно-правовая база 
сформирована. Государство приложило 
немалые усилия для создания необходи-
мой общественно-политической инфра-
структуры. Дело за политическими пар-
тиями и общественными объединениями 
и, конечно же, за избирателями.

Солидарность не есть 
единомыслие

На данный момент в Беларуси заре-
гистрированы четыре политические пар-
тии: Белорусская партия «Белая Русь», 
Коммунистическая партия Беларуси, 
Либерально-демократическая партия 
Беларуси и Республиканская партия тру-
да и справедливости. Первый (органи-
зационный) этап они прошли еще пол-
года назад. Сейчас идет активная рабо-
та по более четкому формулированию 
собственной идеологии. Одновременно 
партии выдвигают своих кандидатов на 
выборах как в Парламент, так и в местные 
Советы всех уровней. Три партии свои 
съезды по данному вопросу уже прове-
ли. РПТС со своим «партийным списком» 
определится в начале января.

Избиратели будут голосовать как 
за самого кандидата, так и за про-
грамму, с которой он выступает. 
Сейчас все отечественные обще-
ственно-политические силы высту-
пают с позиций поддержки кур-
са   Президента и конституционно-
го строя. Такая идеологическая плат-
форма была одобрена на заседании 
Штаба патриотических сил 9 авгу-
ста 2023 года. Однако это не означа-
ет, что все партии будут действовать 
в унисон. Солидарность не предпо-
лагает единомыслия.

Зависит от каждого
При всей значимости партийно-

го строительства большая часть канди-
датов все-таки будут беспартийными. И 
это тоже примета отечественной полити-
ческой модели. В Беларуси избирателю 
доверяют и дают самому определиться 
с тем, кого он хочет видеть в Парламен-
те или в местном Совете: сторонника той 
или иной партии или же человека, выдви-
нутого путем сбора подписей или тру-
довым коллективом. В этом проявляется 
демократизм нашего строя.

Во многих странах, особенно на Запа-
де, гражданам не оставляют подлинного 
выбора. Там людям навязывают обезли-
ченные партийные списки. Фактически 
они формируются группировками вну-
три правящих кругов. Мы пошли своим 
путем и видим, что такой подход встре-
чает понимание не только внутри нашей 
страны, но и у многих людей за рубежом.

От кандидатов, будь то партийцы 
или беспартийные, общество ждет 
нового уровня ведения политиче-
ской борьбы. Это означает откры-
тую и свободную конкуренцию идей, 
мнений. Каждый из тех, кто пре-
тендует на доверие народа, дол-
жен сам для себя ответить на вопрос: 
а зачем он идет во власть? Вот здесь 
и заключается индивидуальная 
программа для каждого кандида-
та. Депутатство в нашей системе — 
это не синекура, а труд, постоянное 
общение с людьми.

И сами избиратели также долж-
ны проявлять инициативу. Сейчас, ког-
да идет сбор подписей, собрания трудо-
вых коллективов, необходимо смелее и 
решительнее формулировать свои нака-
зы, то есть вносить собственную лепту в 
улучшение жизни каждого. Вот так и фор-
мируется зрелое гражданское общество. 
После 15 января, когда начнется агитаци-
онный этап кампании, на встречах с заре-
гистрированными кандидатами фор-
мулирование народных наказов будет 
проходить еще более интенсивно. А уже 
после выборов граждане имеют право 
спросить со своих избранников, как они 
воплощают в жизнь эти наказы.

Следует помнить, что белорусская 
модель народовластия включает 
такой инструмент народного контро-
ля над властью, как отзыв нерадивых 
депутатов. И все же лучше сейчас 
ответственно подойти к выбору, что-
бы потом не прибегать к такой мере.

/



ПОЛИТИКА

цветущую страну, ввергнутую 
собственными политиканами и 
олигархами в войну по указке 
западных хозяев. Это не демо-
кратия, а манипуляция инсти-
тутами, процедурами и пра-
вом. Более того, мы видим, как 
подобная модель подвергает-
ся все большей критике в Запад-
ной Европе и США, где она же и 
по явилась на свет.

Беларусь выбрала свой путь 
политического развития. Имен-
но он позволил построить неза-
висимое и суверенное госу-
дарство, отстоять свой выбор 
в 2020 году. Уверенность в пра-
вильности своего пути дает воз-
можность на равных выстра-
ивать интеграцию с великой 
Россией, укреплять партнер-

ство с могучим Китаем. Успех отечествен-
ной модели развития вызывает уважение 
во многих странах мира.
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Они не пеклись ни о какой демократии! 
На иностранные деньги эти структуры 
выполняли один заказ: привести к вла-
сти в Беларуси марионеточных деятелей, 
которые бы послушно выполняли чужую 
волю.

Нет никаких сомнений, что, дорвав-
шись до власти, они не оставили бы 
патриотическим силам никаких шан-
сов для равной и конкурентной борь-
бы. Быстро бы развернули люстрацию, 
декоммунизацию, то есть репрессии, 
которые позволили бы им приватизиро-
вать власть. Народу была бы уготована 
чисто декоративная роль участника про-
цедуры, при которой к «выборам» допу-
скались лишь участники правящей груп-
пировки, прошедшие отбор на предва-
рительных «праймериз».

Цена такого исхода известна. Доста-
точно взглянуть на фашиствующие режи-
мы Прибалтики или же Украину,  некогда 

ВЫБОР НАРОДА

ЧЕСТНОСТЬ

 Президент Беларуси  
Александр  Лукашенко:

— Легких избирательных 
кампаний ждать 
не приходится. Сами 
видите, в каких условиях 
находится наша страна. 
Неопределенность 
международной обстановки, 
беспрецедентное внешнее 
давление, информационные 
атаки и провокации.

 На совещании по вопросам 
формирования Всебелорусского 

народного собрания и изменения 
избирательного законодательства, 

20 октября 2022 года.

Да, его не принимают в США и 
Евросоюзе. Причина известна: тамош-
нюю верхушку не устраивает, что 
«какая-то там» Беларусь живет своим 
умом. Плевать они хотели на демокра-
тию и легитимность! Причина наших 
разногласий — в том независимом кур-
се, который проводит наш   Президент. 
Так ведь этот курс одобрен народом 
и прошел испытание не через одну 
попытку организовать у нас «цвет-
ную революцию». И ведь ничего у них 
не получилось. И не получится. При 
одном условии: мы и дальше будем 
верны тем ценностям и принципам, 
которые лежат в основе нашего госу-
дарственного строительства.

Вадим ГИГИН,  
кандидат исторических наук.
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После успешно-
го решения зада-
чи по адаптации экономи-
ки к новым внешнеэкономическим 
условиям перед Правительством 
стояла цель — выйти на устойчивую 
траекторию развития, заданную про-
граммой пятилетки.

Для ее решения был подготов-
лен целевой план, мобилизующий 
все имеющиеся ресурсы и произ-
водственные возможности пред-
приятий для выполнения задачи по 
росту экономики на 3,8 процента, 
поставленной Главой государства.

Благодаря слаженной работе всех зве-
ньев экономической системы удалось 
направить экономическую динамику 
по запланированной траектории. Уже 
по итогам января — мая 2023 года ВВП 
продемонстрировал рост (100,9 про-
цента), а по итогам одиннадцати меся-
цев обеспечено достижение годо-
вой цели 103,8 процента. Белорусская 
модель социально-экономического 
развития в очередной раз подтверди-
ла свою состоятельность и устойчи-
вость вопреки прогнозам экспертов-
скептиков из международных финансо-
вых организаций, которые еще в нача-
ле года прочили нам весьма скромные 
результаты.

По темпам экономического разви-
тия Беларусь в этом году не толь-
ко опередила своих ближайших 
соседей, но и в целом демонстри-
рует результаты выше среднеми-
ровых значений. Это однозначно 
подтверждает тот факт, что эконо-
мическая блокада, навязанная кол-
лективным Западом, преодолена. 
Экономика полностью адаптирова-
лась для успешной работы в новых 
условиях.

Об этом лучше всего скажут данные 
статистики. В январе — ноябре высокие 
темпы на уровне 111 процентов про-
демонстрировало строительство. Вто-
рой месяц подряд благодаря успехам в 
животноводстве в положительной зоне 
сельское хозяйство. Продолжает уве-
ренный рост торговля: розничная — 
108,2 процента, оптовая — 113,5 про-
цента. Устойчиво сокращаются запасы 
продукции. За последние семь месяцев 
их соотношение к объемам производ-
ства уменьшилось более чем на 10 про-
центных пунктов.
Что важно, сохраняется высокий спрос 
на белорусскую продукцию на внешних 
рынках. Стоимостные объемы экспорта 
по-прежнему на 11-летнем максимуме.

Эффективная работа экономики 
обеспечила рост реальных дохо-
дов населения на 6,1 процента, зар-
плат — на 10,7 процента, пенсий по 
возрасту — на 12,1 процента.

3 ноября во время рабо-
чей поездки в Островец-
кий район Гродненской обла-
сти   Президент Александр   Лукашенко 
посетил Белорусскую АЭС, где оконча-
тельно приняли в эксплуатацию второй 
энергоблок. Наша страна вошла в клуб 
держав, использующих атом в мирных 
целях.

Таким образом, сделан серьез-
ный шаг в укреплении энергети-
ческой безопасности и энергети-
ческой самостоятельности нашего 
государства. Благодаря этому стра-
тегическому мегапроекту Беларусь 
полностью отказалась от импорта 
электрической энергии и, что нема-
ловажно, снижена зависимость от 
импортируемого природного газа.

БелАЭС уже позволила заместить 
5,8 млрд куб. м природного газа. В 
настоящее время станция работает в 
составе двух блоков и ежесуточно про-
изводит более 55 млн кВт . ч электро-
энергии. Суммарно станцией выработа-
но около 22 млрд кВт . ч.

Электроэнергия, вырабатывае-
мая на атомной станции, широко 
используется для электрификации 
жилищного фонда. Получен и эко-
логический эффект: за счет работы 
БелАЭС значительно сократились 
выбросы парниковых газов.

В условиях геополитиче-
ской турбулентности клю-
чевая задача для белорус-
ских экспортеров — новая география, 
новые маршруты, новое качество. 
Иными словами, сохраняя и усили-
вая присутствие на традиционных рын-
ках, активнее искать торговых партне-
ров в странах дальней дуги, предлагая 
товар, отвечающий всем требованиям 
потребителя.
Особое внимание — Африканскому кон-
тиненту. Александр   Лукашенко в этом 
году посетил Зимбабве, Экваториаль-
ную Гвинею и Кению, а на полях кли-
матического саммита в Дубае провел 
переговоры с лидерами еще ряда госу-
дарств. Наша страна установила дипло-
матические отношения с 51 из 54 госу-
дарств Африканского континента.

На 2024 год планируется рост экс-
порта в этот регион как минимум в 
2,5 раза. Уже определены опорные 
точки: Египет, Кения, Нигерия, Зим-
бабве, ЮАР и Экваториальная Гви-
нея.

Следует отметить, что Черный конти-
нент сейчас — 25 процентов голосов в 
ООН с населением более чем 1,3 млрд 
человек. Если бы Африка была одним 
государством, то по ВВП всего конти-
нента она бы стала четвертой в мире 
после Китая, США и Индии. 

Важно, что Беларусь идет как друг, 
без негативного бэкграунда. Стол-
кновений на почве колониализма у 
нас никогда не было. То есть мы для 
африканских государств абсолютно 
открытые игроки, которые никогда 
ничего плохого им не делали. Поэ-
тому к нам большое доверие. Да и 
те же белорусские тракторы на тер-
ритории Африки знают хорошо.

— Африка — это динамично развиваю-
щийся континент, и здесь может быть, 
на что указывал   Президент, технико-
образовательное сотрудничество: под-
готовка кадров для этих стран, созда-
ние совместных технических центров с 
белорусской техникой, обучение специ-
алистов работе на этой технике, — отме-
чает ученый-экономист Михаил Кова-
лев. — Также Африка богата полезными 
ископаемыми. В разработке некоторых 
из них наша страна могла бы принимать 
участие. Ну и, разумеется, здесь очень 
важно политическое значение: Беларусь 
могла бы стать лидером в таком новом 
движении неприсоединения африкан-
ских стран.

Несмотря 
на все попытки 
коллективного 
Запада 
поставить 
Беларусь 
на колени 
и уничтожить 
экономику, 
страна 
динамично 
развивалась 
и к завершению 
года пришла 
с неплохими 
результатами. 
Оценки 
некоторых 
экспертов 
международных 
организаций 
о том, что 
санкционные 
ограничения 
приведут 
в 2023 году 
к значительным 
потерям  
ВВП, 
не оправдались. 
  Президент 
Беларуси 
Александр 
  Лукашенко 
поставил  
перед 
вертикалью 
власти 
конкретные 
задачи: 
предприятия 
должны 
стабильно 
работать, 
а население 
не должно 
почувствовать 
влияния 
санкций.  
Для этого  
были 
мобилизованы 
все усилия 
и ресурсы.

Работа 
на результат

Год открытий

Положительный 
заряд экономики

Матрица  
важных  

задач

Работа 
белорусской 
экономики 
в 2023 году

 (данные за 11 месяцев)

В январе — 
ноябре темп 
роста ВВП 
составил 
103,8 %.

Объем ВВП в 
текущих ценах 
за 11 месяцев 

2023 года 
составил 

198,1 млрд 
рублей.

Объем 
промышленного 

производства 
за 11 месяцев 

2023 года  
вырос  

на 7,9 %.
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В 2023 году став‑
ка рефинансирования 

изменялась шесть раз. И что 
важно, она уменьшалась. Первое 
снижение произошло 23 янва‑
ря. Тогда значения некоторых 
из устанавливаемых регулято‑
ром ключевых финансовых пока‑
зателей снизились на 50 базис‑
ных пунктов — среди них и ставка 
рефинансирования, которая сни‑
зилась до 11,5 процента.

Правление Нацбанка приняло 
такое решение с учетом устойчивого 
замедления инфляции в нашей стра‑
не, что положительно сказывается на 

ожиданиях экономических агентов. 
По этой же причине ключевая став‑

ка снижалась и в последующем. В 
последний раз 28 июня 2023 года. И 
сегодня она составляет 9,5 процента.

— Что касается снижения клю‑
чевой ставки, то это поспособствует 

доступности кредитных ресурсов как 
для бизнеса, так и для населения, — 

отмечает доктор экономических наук 
Валерий Байнев. — Надо понимать, 
что снижение ставки рефинансиро‑

вания автоматически снижает сто‑
имость денег. То есть любых креди‑

тов — и для бизнеса, и для населения. 
Понятно, что чем ниже ставка рефи‑
нансирования, чем дешевле деньги, 

тем быстрее развивается экономика.  

Снижение ставки даст импульс 
развитию экономики. Мы видим, 
что вклады в белорусских рублях 
становятся все более привлека‑
тельными, а кредиты — все более 
дешевыми. Все это свидетель‑
ствует о стабильном положении 
дел в экономике. Экономика — 
это основа всей нашей политики. 
И без экономической составляю‑
щей невозможно развитие любо‑
го государства.

К слову, по прогнозу Нацбанка, 
ставка рефинансирования в Бела‑

руси прогнозируется на уровне 
9 — 9,5 процента годовых в 2024‑м. 

Процентная политика регулятора 
будет направлена на обеспечение 

привлекательности сбережений в на‑
циональной валюте, формирующих 
ресурсную базу банков для финан‑

сирования экономики, а также на 
доступность кредитов для субъектов 

хозяйствования и населения. Про‑
центные ставки в экономике будут 

поддерживаться на положительном 
уровне в реальном выражении.

20 октября   Президент 
Беларуси Александр 

  Лукашенко провел совещание по 
совершенствованию системы пла‑

нирования и контроля за реализацией 
стратегических проектов. Глава государ‑
ства напомнил, что еще весной поручил 

Правительству, Национальной академии 
наук и своему помощнику Александру 

Косинцу проработать создание в стране 
так называемого мозгового ядра, спо‑
собного оценивать и курировать мас‑

штабные проекты.

Белорусский лидер подчеркнул зна‑
чимость стратегических проектов. 
По его словам, это будущее не толь‑
ко любой системы, но и любой стра‑
ны в целом. Стратегические проек‑
ты, если говорить о Беларуси, — это 
будущее нашей страны. Без будуще‑
го не может существовать ни один 
человек, ни одна система, ни одно 
государство.

Спустя месяц Глава государства под‑
писал Указ № 357 «О Совете по стра‑

тегическим проектам». Структура соз‑
дана для совершенствования деятель‑
ности по планированию, разработке и 
реализации стратегических проектов, 
внедрению в производство результа‑

тов научной деятельности. Обеспечение 
деятельности совета возложено на На‑
циональную академию наук Беларуси. 

Возглавил его председатель президиу‑
ма НАН Владимир Гусаков. По его сло‑
вам, основными задачами совета опре‑
делены координация работы по поиску 

и отбору перспективных стратегических 
проектов, а также их сопровождение.

— Это крупнейшее решение Гла‑
вы государства по созданию в стране 
структуры, которая будет определять 

стратегию развития отраслей. Не секрет, 
что у каждой отрасли есть значительные 

резервы и неиспользованный потенци‑
ал. И его надо выявить. Но прежде все‑

го мы думаем, что сможем найти такие 
решения для ускоренного развития 

ряда направлений и отраслей. Нам надо 
иметь точки роста, прорывные момен‑

ты развития различных сфер. Это необ‑
ходимо для получения наукоемкой про‑

дукции, которая превосходила бы миро‑
вые образцы. Мы должны для страны 

создать точки роста и объекты, которые 
будут определять облик нашей страны 

на перспективу.

Несмотря на беспреце‑
дентные санкции коллек‑

тивного Запада, наши предпри‑
ятия не остановились и продолжали 
работать. Более того, за этот пери‑
од они нарастили объемы производ‑
ства.

Особых успехов страна добилась 
в производстве легковых автомоби‑

лей. Например, если в прошлом году 
СЗАО «БЕЛДЖИ» произвело и прода‑

ло 25 тысяч машин, то по итогам 2023‑го 
планируется обеспечить выпуск 66 тысяч 

автомобилей, в том числе для внутрен‑
него рынка — 15 тысяч, что значительно 

выше уровня прошлого года.
К слову, в этом году с конвейера 

предприятия сошла первая партия авто‑
мобилей BelGee X50 — машина, выпу‑

щенная под собственным брендом заво‑
да. Это следующий уровень взаимодей‑

ствия с компанией Geely. Белорусский 
производитель получил право доступа к 

документации, сам может регулировать 
все процессы и диктует условия прода‑

жи. Этим путем идут все мировые фирмы. 
Все это позволит более самостоятельно 

позиционироваться на рынке как произ‑
водителю автомобилей.

А в марте этого года во время визи‑
та в КНР   Президент Беларуси про‑
вел встречу с руководством Пер‑
вой китайской автомобильной кор‑
порации «ФАВ Груп». Она серьезный 
игрок в автомобильной отрасли КНР.
У компании 70‑летняя история и ряд 

совместных предприятий с мировыми 
лидерами, среди которых «Фолькс‑ 

ваген», «Тойота», «Ауди». Также «ФАВ 
Груп» известен брендом Hongqi, под 

которым собираются в том числе маши‑
ны для китайского руководства. Благо‑

даря принципиальным договоренно‑
стям   Президента Александра   Лукашенко 

с Председателем КНР Си Цзиньпином 
в сентябре этого года компания «ЮНИ‑
СОН» в деревне Обчак Минского райо‑

на запустила производство автомобилей 
премиального бренда Hongqi, принадле‑

жащего концерну «ФАВ Груп».

Президент 
Беларуси 

Александр 
Лукашенко:

— Я многое говорил 
об этом в последнее 
время и ставил 
задачи. Можно 
концентрированно 
выразиться: дайте 
мне экономику, все 
остальное я сделаю 
без вас. Вот уже 
три десятилетия 
фундаментом 
нашей 
государственной 
политики 
является социально 
ориентированная 
экономика. 
Эта политика 
успешна, и народ 
ее поддерживает. 
По всем 
показателям, 
характеризующим 
социальное 
равенство, Беларусь 
относится 
к наиболее 
благополучным 
странам. 
Мы создали 
государство 
без олигархов, 
мы не допустили 
концентрации 
капитала 
и собственности 
в одних руках, все 
национальные 
богатства 
принадлежат 
народу. Поэтому 
именно экономика, 
которая 
обеспечивает 
социальную 
защищенность 
граждан, является 
главной мишенью 
Запада.

В Послании 
белорусскому народу 

и Национальному 
собранию, 31 марта 

2023 года.

Рост зарплат, снижение инфляции 
и запуск мегапроектов: как сработала 
белорусская экономика в 2023 году

Владислав 
СЫЧЕВИЧ.

Ставки 
сделаны

Стратегические 
решения

Промышленный 
драйвер

/

/

Розничный 
товарооборот в 

январе — ноябре 
2023 года 
составил 

68,7 млрд 
рублей.

Пассажиро-
оборот в 
Беларуси 

в январе — 
ноябре вырос 

на 8,4 %.

Ставка 
рефинанси-

рования 
(снижалась  

6 раз)  
составляет  

9,5 %.

Годовая 
инфляция, 
по данным 

на 1 декабря, 
составила 

5,4 %.
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Бросок 
тигра

Какие события уходящего года 
оказали наибольшее влияние 
на международную политику

Второй год подряд международ-
ная политика напрямую зави-
сит от положения на фронте. Еще 
недавно такую ситуацию и пред-
ставить было сложно, однако 
западные провокации в отноше-
нии России не оставили Москве 
выбора, и вот уже почти три года 
ни одно мало-мальски значимое 
событие не может не включаться в 
украинский контекст.

Словом года в интернет-простран-
стве территорий, подконтрольных 
киевскому режиму, можно смело счи-
тать «контрнаступ». Вот только кон-
нотация его на протяжении минув-
ших 365 дней изменилась радикально. 
Всю зиму и весну украинская пропа-
ганда захлебывалась в живописании 
сцен стремительного броска на Крым. 
Политики и военные наперебой заяв-
ляли, когда ВСУ зайдут на полуостров 
и как карательные батальоны будут 
расправляться с местным населением.

Оглядываясь назад с высоты полу-
ченного опыта, можно предположить, 
что уже на этом этапе они врали: мак-
симум, который при самом благопри-
ятном раскладе могла позволить себе 
украинская армия, заключался во взя-
тии Бердянска, Мелитополя и перере-
зании сухопутного маршрута в Крым. 
Однако и этого достичь ВСУ не смог-
ли. В основе их плана лежали нара-
ботки, которые принесли некоторый 
успех осенью 2022 года в Харьковской 
области, однако за прошедшие с того 
времени более чем полгода командо-
вание российской армии подготови-
лось к отражению вражеского насту-
пления. Ключевую роль в отвлече-
нии украинских сил сыграла опера-
ция «Бахмутская мясорубка», которую 
реализовали силы «ЧВК Вагнер». В ее 
ходе ВСУ только убитыми потеряли 
около 70 тысяч человек.

Одним из ключевых факторов 
провала украинского наступле-
ния летом-осенью уходящего 
года стало пренебрежение одним 
из основных принципов ведения 
такого рода операций — строгой 
секретностью.

К июню, когда войска киевского 
режима пошли в наступление, только 
ленивый эксперт не писал, что направ-
лением главного удара станет Запоро-
жье. В итоге жаркие украинские степи 
стали кладбищем натовской броне-
техники. Не имели успеха также вспо-
могательный удар в районе Бахмута 
и отвлекающий рейд террористов из 
«Русского добровольческого корпуса» 
в Белгородскую область.

По словам министра оборо-
ны России Сергея Шойгу, в лет-
не-осенних боях ВСУ потеряли 
159 тысяч человек, что составля-
ет около 40 процентов от обще-
го количества потерь украинской 
армии за весь период СВО. Что 
касается потерь военной техники, 
то с июня ВСУ лишились 766 тан-
ков, в том числе 37 Leopard 2 и 
более 2300 других бронемашин, 
включая 50 американских БМП 
Bradley.

Из череды событий, так или иначе 
связанных с наступлением ВСУ, сле-
дует вспомнить атаку на Каховскую 
ГЭС в начале июня. Результатом это-
го варварского акта стала экологи-
ческая катастрофа на обоих берегах 
Днепра и обмеление Каховского водо-

хранилища. Никакого военного смыс-
ла эта диверсия не имела — наступать 
на этом участке ВСУ так и не решились.

Провал украинского контрна-
ступления привел к активизации 
ряда тенденций, которые и ранее 
прослеживались, однако на фоне 
огромных потерь ВСУ и нулевого 
результата стали видны гораздо 
более ярко. 

Еще в конце лета серьезно обо-
стрились отношения между Варша-
вой и Киевом. Правительство экс-
премьера Моравецкого обвиняло 
еще недавно ближайших союзников в 
неблагодарности и желании завалить 
дешевым продовольствием польские 
рынки, разоряя местных фермеров. От 
слов поляки быстро перешли к делу, 
запретив импорт сельхозпродукции, а 
затем и отказавшись поставлять Укра-
ине оружие. Смена власти в Польше, 
на которую так надеялись Зеленский 
и компания, не принесла ожидаемого 
результата: Туск сотоварищи слишком 
занят войной против «ПиС».

Вторым следствием прова-
ла «контрнаступа» стало паде-
ние интереса к Украине со сторо-
ны западных поджигателей вой-
ны. Для них война — это бизнес, и, 
если она приносит только убыт-
ки, а финансовые и политические 
дивиденды стремительно перехо-
дят в область фантастики, проект 
понемногу начинают закрывать.

Печальной тенденцией этого года 
стал рост активности террористи-
ческих групп, подчиняющихся киев-
скому режиму. От их рук пали бло-
гер Владлен Татарский и экс-депутат 
Рады Илья Кива, ряд чиновников на 
новых территориях РФ, едва не был 
убит политик Олег Царев. Под кон-
троль СБУ и ГУР постепенно перехо-
дят и беглые: исполнителем теракта на 
БАМе стал сбежавший в Прибалтику 
гражданин Беларуси, а в конце ноября 
в Киеве прошла конференция, участ-
ники которой обсуждали вторжение 
экстремистских формирований в нашу 
страну.

Год Тигра стал для мировой безопасности крайне непростым. Продолжает полыхать Украина, новый фронт глобального противостояния 
открылся на Ближнем Востоке, где сошлись в смертельной битве арабы и евреи. Продолжает нагнетаться обстановка в Тихоокеанском 
регионе, а в Африке под натиском антиколониальных сил пали несколько прозападных режимов. Трясет и Европу: страны НАТО усиливают 
свое присутствие на восточном фланге альянса и ведут по отношению к Беларуси и России все более агрессивную политику: продолжают 
ужесточаться незаконные санкции, на границах Союзного государства увеличивается количество готовых к бою подразделений, Польша, 
страны Балтии и неофит альянса Финляндия устраивают провокацию за провокацией. Но мир меняется, и США с сателлитами теряют хватку, 
уступая под напором прогрессивных сил, совершая ошибку за ошибкой в этой глобальной шахматной партии.

Поле боя — Украина

/
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Нынешнее обострение между 
Израилем и Палестиной — самое мас-
штабное и кровавое за несколько 
десятков лет. За период после 7 октя-
бря еврейское государство потеря-
ло около 1300 гражданских лиц и 
463 силовика убитыми, 134 из кото-
рых погибли во время операции в 
Газе. Потери ХАМАС неизвестны, 
однако мирное население сектора 
Газа уменьшилось на 20 тысяч чело-
век.

Очередное арабо-израиль-
ское противостояние стало тригге-
ром ухудшения обстановки по все-
му Ближнему Востоку. Свою вой-
ну на ливано-израильской грани-
це ведет «Хезболлах», и все чаще из 
Тель-Авива доносятся призывы к 
вытеснению шиитской группиров-
ки за реку Литани. В Ираке и Сирии 

почти каждый день проиранские 
ополченцы обстреливают американ-
ские базы. Наконец, йеменские хуси-
ты практически перекрыли Баб-эль-
Мандебский пролив, нанеся серьез-
ный урон рынку морских контейнер-
ных перевозок.

Глубинная подоплека происходя-
щего вряд ли станет нам извест-
на в ближайшие десятилетия. 
Однако пока единственным оче-
видным выгодоприобретателем 
кровавого хаоса видятся США.

С одной стороны, они сорвали 
переговоры между Тель-Авивом и 
Эр-Риядом о нормализации отноше-
ний, с другой — получили прибыль 
от поставок Израилю оружия, с тре-
тьей — перебросили в регион столь-
ко сил, что теперь легко могут спрое-
цировать силу на кого угодно в крат-
чайшие сроки.

Кроме того, конфликт позволяет 
Вашингтону замедлить проникнове-
ние Китая в Ближневосточный реги-
он, которое после триумфального 
успеха китайской дипломатии в при-
мирении Ирана и Саудовской Ара-
вии стало нервировать Байдена и 
его команду. Закрытие «Врат скор-
би» и общая нестабильность негатив-
но отразятся на китайской логистике 
и вынудят возвращаться к железно-
дорожным и автоперевозкам.

Нарастание противоречий между США 
и Китаем стало еще одной тенденцией 
уходящего года. 

Кризис в отношениях сверхдержав 
начался с визита Ненси Пелоси на Тай-
вань и в феврале этого года продолжил-
ся невероятно кинематографичной бит-
вой американских ВВС с НЛО, которые на 
поверку оказались заблудившимся китай-
ским метеозондом и школьным аппаратом 
для атмосферных опытов. Обвинив Китай в 
воздушном шпионаже за ядерными объек-
тами, в КНР не поехал госсекретарь Блин-
кен.

Отношение Белого дома к Китаю фор-
мируется страхом. КНР — один из 
приз нанных мировых экономических 
лидеров, который все активнее уча-
ствует в международной политике.

Особенность стратегии Поднебес-
ной, выраженной в концепции «Сообще-
ства единой судьбы человечества», состо-
ит в построении равноправных отношений 
между всеми государствами, что обеспечит 
развитие экономики, технологий и челове-
ческого потенциала и, как следствие, уско-
рит развитие цивилизации. Китай игра-
ет одну из ключевых ролей в наиболее 
влиятельных международных организа-
циях современности — ШОС и БРИКС. И 
Вашингтон всерьез опасается развала соз-
данной США неоколониальной системы.

Встреча Байдена и Си Цзиньпина в Сан-
Франциско, несмотря на довольно пози-
тивные заявления американской стороны, 
продемонстрировала пропасть, которая 
лежит между мировоззрением двух лиде-
ров. Председатель Си терпеливо объяс-
нял американскому коллеге принципы, на 
которые опирается Поднебесная в реше-
нии проблем Тихоокеанского региона и 
взаимодействии с США, а Байден требо-
вал соблюдать права человека, не атако-
вать Тайвань и вообще производил впе-
чатление человека, который о Китае знает 
исключительно из желтой прессы. Очевид-
ный провал коммуникации подчеркнуло 
и очередное хамство Байдена на пресс-
конференции после переговоров, где он 
назвал Си Цзиньпина диктатором.

2023 год был наполнен самыми разны-
ми по значимости и масштабу событиями, 
и объема газетной статьи просто не хватит 
для того, чтобы даже поверхностно обри-
совать большинство из них. Чего, напри-
мер, стоит только стратегическое пора-
жение Франции в Африке, закончившееся 
потерей доступа к урану и золоту в Нигере, 
или завершение Карабахского конфликта, 
более 30 лет осложнявшего обстановку на 
Южном Кавказе.

Но исторический процесс продолжа-
ет ускоряться, на мировой арене появ-
ляются новые игроки, бросают вызов 
старым и сходятся с ними в непри-
миримой борьбе. Наступающий год 
Дракона продолжит эпоху испыта-
ний, которая, можно быть уверенны-
ми, закончится победой сил прогресса, 
в лагере которых немалую роль игра-
ет и Беларусь.

  Президент 
Беларуси 

Александр 
  Лукашенко:

— Наверное, самый 
осведомленный, 
просвещенный 
политик, человек 
ни в одной точке мира 
сегодня не скажет, 
что ждет мир 
в будущем. Я часто 
констатировал 
факт, что мир 
просто ошалел, сошел 
с ума. Субъекты, 
участвующие в этом, 
с ума потихоньку 
тоже сходят… Мы уже 
не живем по законам, 
международным 
правилам. Мы сегодня 
даже не живем 
по понятиям. Правил 
никаких, понятий 
нет. Мир разрушен, 
миропорядок тоже. 
Благодаря тем играм, 
которые затеяли 
крупные страны 
нашей планеты. Если 
говорить очень мягко: 
нас ждет, абсолютно 
в этом убежден, 
уход в небытие 
однополярной 
системы. Появляется 
многополярность.

На встрече с журналистами 
зарубежных и белорусских 

СМИ, 6 июля 2023 года.

Глаза в глазаКровь и слезы Ближнего Востока

Антон ПОПОВ.
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ДАТЫ И ЛЮДИ

28 декабря
 � День рождения кине-

матографа. В 1895 году 
французские фабри-
канты и изобретате-
ли Огюст и Луи Лю-
мьер получили патент 
на изобретенный ими 

съемочно-проекцион-
ный аппарат «Сине-

матограф». И 28 де-
кабря того же года в 

парижском «Гран-кафе» на бульваре 
Капуцинок они устроили первый в 
истории публичный просмотр корот-
кометражных фильмов. Среди них 
была знаменитая документальная 
лента «Прибытие поезда на вокзал 
Ла-Сьота», во время которой публика 
в зале вскочила с мест, опасаясь по-
лучить травмы или быть задавленны-
ми двигающимся паровозом.

29 декабря
 � Официально день 
50-летия БССР при-
ходился на 1 января 
1969-го, однако вся 
республика отмечала 
его в конце декабря 
1968-го. В честь этой 
знаковой даты 29 де-
кабря на Централь-
ной площади Минска 
(ныне — Октябрьская) 
дали масштабный 
парад. Для участия 
в праздновании прибыл генсек ЦК 
КПСС Леонид Брежнев и привез цен-
ный подарок — орден Октябрьской 
Революции. В тот день праздничное 
шествие закончилось выступлением 
полутора тысяч спортсменов, кото-
рые выстроились в 14-метровую фи-
гуру в виде Спасской башни Кремля. 

И несмотря на то что парад длился 
более четырех часов, а на улице было 
около 20 градусов мороза, люди не 
расходились. Грело чувство гордости 
за родную республику.

30 декабря
 � «Запад есть 

Запад, Восток 
есть Восток, и 
им никогда не 
сойтись», — ут-
верждал писа-
тель Редьярд 
Киплинг, родив-
шийся 30 декабря 
1865 года в Ин-
дии. Именно этот 
клочок земли он 

считал своим домом, хотя большую 
часть жизни провел в Англии и США. 
Слава пришла к Киплингу в 23 года, 
а «Нобелевку» он получил в 42 года. 
В 1907 году он стал первым англи-
чанином, удостоенным этой премии, 
и уже более ста лет остается самым 
молодым нобелевским лауреатом по 
литературе за всю историю конкурса.

31 декабря
 � За несколько часов до Нового года, 
31 декабря 1869 года археолог-лю-
битель Джон Вуд обнаружил к югу от 
Измира руины легендарного храма 
Артемиды Эфесской — одного из семи 

чудес света антич-
ного мира. 

Храм был возведен в 550 году до н.э. 
силами лучших мастеров греческого 
мира, а статуя богини Артемиды была 
сделана из золота и слоновой кости. 
Ширина храма Артемиды состав-
ляла 51 метр, длина — 105 м, высота 
колонн — 18 м. Крышу храма поддер-
живали 127 колонн, установленные в 
восемь рядов. По преданию, каждая 
из этих колонн была даром одного из 
127 греческих царей.

1 января

 � Новогодний подарок, очень быстро 
ставший народным достоянием, со-
ветские телезрители получили 1 ян-
варя 1969 года — в этот день состо-
ялась премьера первой серии «Ну, 
погоди!». Сюжет, основанный на бес-
конечной погоне «плохого» за «хоро-
шим», очень полюбился детям СССР. 
Однако мало кто знал, что мультик 
был госзаказом. Известно, что Ни-
кита Хрущев после визита в США 
был сильно впечатлен уровнем 
голливудской мультипликации, 
поэтому вскоре советские ани-
маторы получили указание «догнать 
и перегнать».

2 января
 � В этот день в 1834 году в немецком 
городе Апольде родился Фридрих 
Доберман, который вывел известную 

собачью породу доберман-пинчер. 
Работая в городском казначействе и 
занимаясь налоговыми сборами, До-
берман задался целью улучшить бой-
цовские качества пинчеров, которые 
традиционно были четвероногими по-
мощниками госслужащих. Для этого он 
стал подбирать в родительские пары к 
пинчерам самых сильных дворняг. Так 
на свет появилась одна из известней-
ших пород, занимающая пятую строч-
ку в топе собак по интеллекту.

3 января
 �День рождения коктейльной соломин-
ки. Изначально соломинка для питья 
коктейлей изготавливалась из пустых 
стеблей злаковых — так и возникло ее 
название. Согласно легенде, первую 
искусственную соломинку для кок-
тейля изобрел американский пред-

приниматель Марвин Стоун из 
бумаги для почтовых марок. 
И запатентовал ее 3 января 

1888 года. Однако бу-
мажные соломинки не 

прижились. Когда их на-
чали делать из пластика, 

новинку оценили в госпиталях: 
лежачих больных теперь можно 
было поить, не используя сте-
клянные трубки, которые требо-
вали постоянной стерилизации и 
часто разбивались.

События в Сербии, начавшиеся с 
того, что несколько тысяч человек 
устроили антиправительственную 
протестную акцию возле здания 

скупщины (парламента) Белграда, требуя 
аннулировать результаты парламентских 
и местных выборов, продолжают будора-
жить общественное мнение не только на 
Балканах. Главный вопрос: что это было?
Уже в день протестов   Президент Сербии 
Александр Вучич дал на него решитель-
ный ответ, заявив, что власти «сохранят 
свободу Сербии» и не позволят врагам 
страны устроить в ней майдан. А нака-
нуне бывший глава контрразведки Сер-
бии Александр Вулин заявил еще жестче: 
с помощью организации протестов Запад 
планировал в стране революцию по бело-
русскому сценарию. «Речь идет не о моем личном мне-
нии, точно знаю, что за насильственными протестами в 
Сербии стоит Запад», — заявил Вулин.
По мнению экс-главы контрразведки Сербии, накану-
не выборов представители оппозиции заранее сооб-
щали западным дипломатам, что не признают их ито-
гов, а те высказывали одобрение такому курсу. По дан-
ным Вулина, американский National Democratic Institute 
пытался объединить с целью свержения   Президента 
Сербии левые и правые партии, что не вполне удалось. 
«Западные СМИ в Сербии и всем ЕС создают атмосфе-
ру смены власти и подстрекают насилие. В ночь перед 
выборами весь регион, от Албании через самопровоз-
глашенную республику Косово, Северную Македонию, 
Черногорию до Хорватии, публиковал сообщения о 
том, что   Президент Вучич будет свержен «на улице», — 
заявил экс-глава сербской контрразведки.
Наблюдая за событиями в Белграде из Минска, мы точ-
но знаем, что нечто подобное уже видели. Равно как 
знаем и то, что только сильное государство способ-
но справиться с навязываемой извне «майданизацией». 
Вулин уверен в силе Сербии: «Государство сильно, им 
руководит сильный человек, Вучич — не Янукович».


